
本报安吉 3 月 27 日电 （记者 来逸晨
叶诗蕾 通讯员 汪洋） 27 日，安吉白茶正式
开采。茶山各处，采茶工人按照一芽一叶的
标准，娴熟采摘白叶1号茶树的头茬新芽。

当天，《茶叶区域公用品牌价值评价》
团 体 标 准 发 布 ，将 于 5 月 1 日 正 式 实 施 。

该标准由中国农业国际合作促进会联合
全国 19 个茶产区有关部门共同起草，为
茶叶区域公用品牌的价值评价提供了科
学依据。

“建设茶叶区域公用品牌，从上游规范推
动茶区生产，从下游凝聚展示品牌价值，安吉

白茶走在前列。”中国农业国际合作促进会茶
产业专家委员会副主任委员李芹表示，连续
14 年入围全国茶叶品牌价值前十强，安吉白
茶的品牌价值高达 52.06 亿元。去年，浙江
茶叶年产值再创新高，达 287 亿元，其中，安
吉白茶占 35.88 亿元，带动安吉农民人均增

收9960元。
据悉，安吉已建成“安吉白茶产业大

脑”平台，实现 20.06 万亩规模茶园上图入
库，实现茶园管理机械化、数据化、智慧化，
确保原产地安吉白茶来源可查询、质量可
追溯。
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3月21日，市场监管总局、教育部等六部
门联合发布《关于加强预制菜食品安全监管
促进产业高质量发展的通知》，首次明确预制
菜范围，不添加防腐剂，严把原料质量关。

2022年以来，温州在全省抢先布局打造
东南沿海预制菜产业名城，目前预制菜企业
已近300家，预制菜产品已达上千种，传统的
永嘉麦饼、温州米面等特色产品也已经试水，
计划通过 3 到 5 年努力，力争全产业链总产
值突破千亿元。

预制菜卫生吗？安全吗？有营养吗？记
者走访温州当地预制菜企业，实地探访预制
菜生产一线。

每份五花肉可溯源

“现在虽然是酱油肉销售的淡季，但我们
的订单还是很可观的。”坐落于瓯海区潘桥街
道的温州东风食品有限公司，入局预制菜领
域已有10年。公司负责人汪匡正告诉记者，
公司研发酱油肉产品，创立“乡四季”品牌，通
过电商销售形式，销售量一直保持增长，去年
销售额达2000万元。

酱油肉预制菜是如何生产的？安全情况
如何？

去肥分割、滚揉腌制、烘烤脱水、包装成
型⋯⋯记者在该公司的无菌生产车间看到，

与过去人工晒制不同，“乡四季”酱油肉制作
不是靠天吃饭，而是采取标准化流水线作
业。记者来到预处理车间，只见“全副武装”
的工作人员正在处理解冻后的五花肉。“影响
预制菜品质最关键的是原材料，为了让做出
来的成品吃起来不干不柴也不油腻，五花肉
的选择很重要，除了要肥瘦相间，多余的油脂
还要剔除。”汪匡正说。

“酱油肉预制菜的原材料是来自政府批
准并获得屠宰资质的屠宰企业，主要是来自
山东、河北等地。”汪匡正告诉记者，公司所用
原材料可以溯源，每批原料都有批号。通过
批号可以追溯到对应的屠宰企业及宰杀日
期、检验检疫状况等。

温州市食品研究所高级工程师、温州预
制菜产业发展研究院成员胡胜群告诉记者，
优质食材是预制菜的核心竞争力，只有加大
对食材品质的把控力度，预制菜才能有更广
阔的发展空间。

器具一分钟物归原处

预制菜的生产过程涉及多个环节，卫
生防控尤为重要。在东风食品包装生产车
间，记者看到了一个工器具墙，上面铲子、
剪刀、毛巾、刷子等在各自的标签位置上挂
得整整齐齐。“影响预制食品品质的因素非

常多，包括原料来源、加工方法、食品加工
处理的场所及条件、包装方式、贮存环境
等。”汪匡正介绍，为了规范生产车间的卫
生管理，企业实行“一分钟物归原处”规定，
要求员工在包装车间完成包装任务后，所
有的设备和器具都要尽快消毒，并按照要
求放回到器具墙上。

为什么要这样安排？汪匡正说，对预制
菜来说，安全卫生是底线，只有把管理落到细
处，员工们在日常工作中才会形成习惯。

安全只是底线，安全之上还要健康和营
养。很多网友担心预制菜在营养方面会有流
失。胡胜群认为，这个问题不仅是预制菜，任
何加工食品都会存在。即便是再好的冷冻或
保鲜技术，食物加工以后随着时间的流逝都
会损失营养素，但只要处理得当，损失是轻微
的。

近年来，温州陆续涌现近 300 家预制菜
企业，为了让预制菜保持新鲜和营养，温州的
各家预制菜公司都研发了专门的解决方案。
如在浙江百珍堂食品有限公司的2万吨级智
能化高汤提取生产线上，通过科技加码，鲜美
的高汤熬汤时间从 4 小时缩短为 1 小时，蛋
白质含量翻一番，汤汁产量增加 17%；在温
州市顶诺食品有限公司的包装车间里，新采
用的设备螺旋速冻机，有30多米长的速冻管
道，滚烫的菜品在速冻管道里全程走一趟大

约只要 1 分钟，出来的时候温度就已降至零
下18摄氏度。

编制标准势在必行

六部门联合发布的通知中，除了明确预
制菜范围外，还要求研究制定预制菜食品安
全标准。

“预制菜与其他产业不一样，它是即食即
热之后入口的，所以无论是生产标准还是产
品规范，标准都应该非常高。”胡胜群介绍，编
制统一的预制菜行业标准势在必行。

记者以“预制菜”为关键词，在全国标准
信息公共服务平台上查询，检索到21项不同
的预制菜标准，例如“预制菜分类”“预制菜加
工技术规范”“预制菜冷链配送规范”等。记
者还检索到“速冻预制食品”“预制肉类食品
质量安全要求”等诸多与预制菜相关的标准，
不过这些标准多为地方标准或行业标准，而
非国家标准。

除了“国标”亟待补位外，温州市饭店餐
饮烹饪行业协会秘书长吴洁认为，企业自律
也很重要。预制菜市场主体应加强自律机制
建设，自觉遵守法律法规和行业规范，提高产
品质量和服务水平，确保每一份预制菜都能
达到“食之以安”的基本要求，人们才会继续
愉快地“下单”预制菜。

记者探访温州预制菜企业——

卫生安全营养，一个不能少
本报记者 叶小西

丽水，野生动物就有2838种，被誉为“华
东生物王国”。与大自然为伴，是福气，也有
烦恼——野猪踩稻田，白鹭、苍鹭捕食泥鳅，
农民经常会不堪其扰。

人与自然，如何和谐共处？在丽水有了
一种探索。近年来，丽水推出野生动物肇事
公众责任险，为农户的财产损失提供保障。
丽水市政协委员沈绍春连续6年致力于完善
这一制度，在今年的丽水市两会上，他提出将
水产养殖纳入理赔范畴的提案，引发广泛
关注。

丽水的创新举措效果如何？跟着记者一
探究竟。

“打又不能打，防也防不住”
县政府被告上法庭

“打又不能打，防也防不住！既然是国家
保护动物，我们就找政府赔偿！”2017 年秋，
目睹自家香榧林被野猪肆虐的惨状，农民施
志强向松阳县政府提出了赔偿，并将松阳县
政府告上法庭。农户告政府，那场官司引起
全国轰动。此后法院判决，由松阳县政府作
出行政补偿。

这场官司，也引起了松阳乃至丽水市对
于野生动物保护和农户权益保障之间关系的
思考。沈绍春一直关注这一问题。那时，在
景宁调研的他，经常听到农户反映，自家农作
物常遭野猪、猴子等野生动物破坏。再进一
步了解，这种情况，在丽水各地都或多或少地
存在。

农户的利益得不到保护，人与自然的和
谐共处就很难推进下去。

如何寻求破题之法？沈绍春开展了广泛
调研。最终，在参与丽水市政协调研国家公
园课题时，湖北神农架国家公园推行的野生
动物肇事公众责任险引起了沈绍春的注意。
以当地农户养殖的蜂箱致损保险为例，一个
蜂箱保费100元，致损后可获赔1000元。此
后，沈绍春广泛收集资料、整理素材，2019
年，他在丽水市政协会议提交相关提案，呼吁
推行野生动物肇事公众责任险。

“野生动物肇事，谁来埋单？”那次会议
上，沈绍春提出的问题，引起了很多人的共
鸣，也得到了丽水市委、市政府重视。“为野生
动物肇事埋单”的探索，开始在丽水各地陆续
展开。

守护生态，保障财产
一份保单让农户心安

“收到 3 万多元的理赔款，这下我放心
了！”2020年，龙泉农户叶伟鹏成了百山祖国
家公园推出野生动物肇事公众责任险后首个
成功理赔的案例。在此之前，他种植的 192
亩油菜经常被猴子、野猪等“光顾”。

“自从有了这份保险，我心里有底了，看
到野猪、猴子，也没那么慌了。”叶伟鹏说。

自沈绍春提交提案以后，这一做法在丽
水全市陆续推广。2020 年，莲都区首先推
广，2021 年底，丽水 9 个县（市、区）实现全覆
盖。在 2022 年的丽水市政协五届一次会议
上，沈绍春再次提出推进政保合作、建立联席
会议机制等建议。

经过三年的实施，野生动物肇事公众责
任险在赔付中也出现了一些新的问题。沈绍

春继续追踪，发现各地仍存在财政资金使用
效率不高、宣传不到位等问题。为此，他在
2023年又提交了《关于统筹采购全市野生动
物肇事公众责任险的建议》，建议统筹采购实
现“五统一”，以提高资金使用效率和宣传
效果。

2023 年 9 月，丽水实现全市统筹采购野
生动物肇事公众责任险，解决了全市理赔标
准不一、县域理赔跷跷板等问题。

如今，丽水市的野生动物肇事公众责任
险已经成为一项惠及全市的民生工程。保单
覆盖全市行政区域范围内的所有陆生野生动
物以及野猪造成的人身伤亡和财产损失。这
一举措不仅缓解了财政压力，更让受害农户
得到及时的经济赔偿。

据统计，2023年野生动物肇事公众责任
险保费收入共计 254.3 万元，处理理赔案件
96件。

“将野猪等野生动物致害纳入保险范围，
既是对生态的守护，也是对农户生命财产安
全的保障。”生态环境部南京环境科学研究所
研究员崔鹏认为，在森林和高山地带，农户们
面临着野兽侵袭的风险，而有了保险，他们不
仅能得到经济补偿，野生动物也能减少被
伤害。

从冲突到保护
走人和自然和谐共生之路

“当前影响水产养殖行业最大的野生动
物是白鹭和灰鹭。在今年市两会上，我提出
把水产养殖纳入野生动物肇事公众责任险，
这也是一种新的突破。”2 月下旬，在丽水市

两会上，沈绍春依然盯着这一议题。
在解决了农户与野生动物的纷争之后，

丽水已经更进一步，“通过多种举措，努力营
造一个和谐共生的生态环境，为人类和野生
动物的共同繁荣创造有利条件。”丽水市生态
环境局自然规划处副处长刘春龙说。

庆元为保护小猴和农作物，县政府与相
关部门合作，设立贤良镇猕猴乐园。同时，政
府还鼓励农户参与猕猴的保护工作。“前几
年，秋收时，猕猴总是成群结队‘洗劫’我们田
地里的板栗、萝卜、竹笋等作物。”贤良镇贤良
村村民叶发斗介绍，“我们也不示弱，轮番守
夜，遇到猴群就放鞭炮驱赶，现在不一样了，
我也变成了猕猴管理员。”

如今，野生猕猴已经成为庆元的旅游品
牌，百姓都开始自觉护猴，人猴同乐已成为贤
良镇的新风尚。

莲都区政府在峰源乡设立峰源自然保护
区，总面积 5053.87 公顷，为野生动物提供安
全的生活区。这一举措不仅减少了野生动物
与农户的冲突，还促进了生态平衡。

在缙云县仙都景区，当地利用优质的生
态环境和自然资源，开发缙云县千鹦鸟舍观
鸟项目，吸引游客，为当地带来了可观的经济
收入。农户们从观鸟项目中获得收益后，也
更加珍惜和保护当地的生态环境。

“从一片叶子到一棵大树到一片森林，千
鹦鸟舍创新性地走出了一条在动物福利、动
物保护方面的实践探索之路。我们也将持续
实施生态保护工程建设，保护珍稀濒危物种
和生态系统，建设人与自然和谐共生的美丽
家园。”缙云县仙都街道党工委书记、管委会
主任胡雄俊说。

丽水推广野生动物肇事公众责任险，促进人与自然和谐相处

动物庄稼地撒野，保险来兜底
潮声丨执笔 杨世丹 通讯员 吴 康 蔡 秦

本报讯 （记者 叶梦婷 通讯员 吴依云） 为更好助力
“三支队伍”建设，金东区通过建立“全覆盖联系、全时空直达、
全流程保障”的“三全”人才服务体系，解决人才落户、子女入
学、住房保障等问题。近日，金东区推出了一张“15分钟生活
圈”地图、一份“人才活动月历”、一份电子健康档案等服务内
容，让人才在金东感受到“家”的温馨。

其中，“15分钟生活圈”地图广受人才欢迎。金东区围绕
人才聚集的区域，在步行 15 分钟范围内，选择餐饮、超市、影
城等生活类商家设立人才服务点，为人才提供便利优惠的服
务。目前，金东区共有 100 余个人才服务点，覆盖全区 12 个
乡镇（街道）。

接下来，金东区将持续优化人才“15 分钟生活圈”地图，
提升各层级人才生活品质，让新引进人才快速融入工作生活
新环境。

金东打造人才15分钟生活圈金东打造人才15分钟生活圈

本报讯（见习记者 周杭琪 通讯员 王思涵 林津莹）“多
亏了政府忙前忙后，帮我们招聘员工，1000 多个空缺岗位已
经快填满了，我们再也不怕跟不上订单需求了！”日前，定海
区白泉镇政府工作人员又领着 30 余名青年前往浙江盛发电
器有限公司办理入职手续，让企业负责人喜笑颜开。今年
开年，企业遇到用工荒，镇里走村社了解当地青年的就业意
向，还通过人社系统在线多平台发布招聘信息，解决了招工
难题。

企业点赞的背后，是定海区委统战部、区工商联、区人社
局通过贴心细致服务，帮助企业排忧解难。“在面上，我们积极
落实建言献策‘同心直通车’、惠企政策精准推送、政企常态化
沟通这三项机制，优化民营企业发展环境，助力民营企业发
展。”定海区委统战部相关负责人介绍，去年以来，已开展政企
恳谈会5次，梳理解决问题20余个。

一系列注重解决企业实际困难的举措提上日程。目
前，定海已成立“共享法庭”商会服务站，联动法院、检察、司
法等多部门，建立健全商事纠纷多元化解机制，加强前置解
纷力度。借力“共享法庭之 E 讼”平台，在行业协会、商会中
推动“互联网+”智能服务，创新普法宣传、权益保护等法律
服务供给形式，提升惠企利民质效。加强政银企协作互动，
成立“金融+”驿站，集成推出金融+登记代办、金融+品牌宣
传、金融+法律咨询等 5 个服务模块，护航个体户发展全生
命周期。

定海助企解难

企业招工 政府帮忙

本报义乌 3 月 27 日电 （记者 何贤君 共享联盟·义乌
骆红婷） 27 日下午，位于义乌市经发大道上的升宝 4S 维修
车间内，70 多辆车正在排队等待维修，现场维修师傅忙得不
可开交。

“25日到27日，我们已经接到170多个客户的维修电话，
大部分是因为冰雹灾害，不是挡风玻璃、天窗被砸坏，就是车
身凹陷、油漆面受损。”该店相关负责人金静介绍。

25日，受强对流云团影响，义乌遭遇冰雹极端天气，造成
不小的财产损失，其中主要集中在车险。金华市保险行业协
会数据显示，截至27日上午7时，金华保险业共接报案39880
件，报损金额 2.18 亿元，其中车险报案 38782 件，报损金额
1.99亿元。

很快，国家金融监督管理总局金华监管分局启动金华银
行业保险业灾害事故重大应急响应。保险行业各显其能，第
一时间启动应急机制，加大理赔力量投入，开通绿色通道，上
下联动，提高理赔效率，同时做好车辆维修质量监督。

“这三天，我已经接到 700 多名客户的定损信息，每天几
乎只睡两三个小时。”人保财险义乌支公司理赔分中心查勘组
长张晨说。冰雹灾害发生后，人保财险义乌支公司理赔分中
心开通两个本地线下专线，分流报案热线压力。“在组织理赔
分中心全体员工参与接报案的同时，抽调线上服务团队支援
雹灾理赔。”公司相关负责人表示。

“针对受灾车辆短期陡增、各汽修厂业务饱和情况，我们
也要求各保险公司做好合作汽修厂车辆维修质量监督，避免
以次充好、外包外修等损害消费者权益的行为。”国家金融监
督管理总局金华监管分局相关负责人表示。截至目前，已赔
案件1350件，支付赔款303万元。

天上下冰雹 地上车遭殃

义乌保险业积极理赔车损
天上下冰雹 地上车遭殃

义乌保险业积极理赔车损

3月27日，2024年原产地安吉白茶正式开采。图为在安吉县溪龙乡黄杜村万亩茶园，采茶工人在采茶。 本报记者 魏志阳 拍友 夏鹏飞 摄

本报海宁 3 月 27 日电 （记者 褚晶君 通讯员 邬骊旦
郭沁釴） 皮革和环保工艺碰撞出新火花、经编面料结合“黑科
技”展现独特魅力、家纺面料和国风融合让马面裙“出圈”⋯⋯
27 日，在 2024海宁中国国际皮革毛皮时装面辅料展暨中国·
马桥经编时尚面料展上，海内外 200 多家面辅料供应商携新
产品集体亮相。

据悉，由中国皮革协会、中国针织工业协会共同举办的海
宁面辅料展已连续举办 14 届，是国内该领域最专业、最权威
的面辅料展会。此次展会为期3天，设置皮革毛皮区、时装面
料区、设计区、经编时尚面料区、智能机械区等五大展区。展
会期间，将举行面料趋势展、面料趋势沙龙、设计对接会、国风
面料对接会等活动。

今年，经编时尚展区“众星云集”，万方纺织、超达新材料、
三立布业、欧师达经编等60多家马桥经编企业参展。

在浙江超达新材料股份有限公司展位上，不少客商正围
观一款新型锦氨面料。“这款面料用高密度经编机织成，比同
类产品间距更密。用它制成的防晒服，无需再涂抹以往防晒
衣上的涂层材料，紫外线防护系数可达到 300 多。”公司相关
负责人向客户介绍企业的样品。

时尚产业是海宁的“金名片”。皮革、经编、家纺三大产业
蓬勃发展，撑起海宁工业经济的半壁江山，是海宁打造千亿时
尚产业集群的重要支柱。今年的面辅料展上，“海宁皮革”“马
桥经编”“许村家纺”三大优势产业集群强强联手，成为一大
亮点。

展会除集结海宁三大优势产业集群外，还联动杭州、绍兴
等面料供应商，推出宋锦真丝、醋酸、提花等丰富产品，打造出
一场品类更全的面辅料专业展会，进一步助推海宁面辅料向

“大时装”领域转型。

200多家面辅料商亮相海宁


